

**MISIÓN PERMANENTE DE CUBA ANTE LAS NACIONES UNIDAS**

315 Lexington Avenue, New York, N.Y. 10016 (212) 689-7215, FAX (212) 689-9073

**INTERVENCIÓN DE LA DELEGACIÓN CUBANA EN EL TEMA 82 “EXAMEN DE MEDIDAS EFICACES PARA MEJORAR LA PROTECCIÓN Y LA SEGURIDAD DE LAS MISIONES Y LOS REPRESENTATES DIPLOMÁTICOS Y CONSULARES”.**

**Nueva York 1 de noviembre de 2024.**

Señor Presidente:

Mi delegación se adhiere a la intervención realizada por la República Islámica de Irán a nombre del Movimiento de Países No Alineados y a la realizada por la República Bolivariana de Venezuela a nombre del Grupo de Amigos en Defensa de la Carta de las Naciones, y en nuestra capacidad nacional queremos expresar los siguientes comentarios.

Agradecemos el informe presentado por el Secretario General sobre protección diplomática contenido en el documento A/79/143, que incluye opiniones de Estados

Derecho Internacional de elaborar una Convención sobre protección diplomática.

Somos de la opinión de que la adopción de un instrumento internacional multilateral, jurídicamente vinculante sobre Protección Diplomática, posibilitaría armonizar e integrar toda la práctica y jurisprudencia existente sobre el tema, incluyendo los fallos de la Corte Internacional de Justicia.

Cuba le concede gran valor a este proyecto de artículos especialmente porque contiene, además, las normas y principios consuetudinarios formados de la práctica de los Estados. Una Convención basada en los mismos contribuiría a la codificación y desarrollo progresivo del derecho internacional, en especial a la consolidación del conjunto de normas referidas a las condiciones que deben cumplirse para una otorgar la protección diplomática.

Señor Presidente,

El ejercicio de la protección diplomática constituye un derecho soberano de los Estados y es una institución de

vital importancia para la promoción del Estado de Derecho a todos los niveles; en tanto garantiza una protección más efectiva de los derechos humanos y las libertades fundamentales de los individuos.

En este sentido, sería loable que un futura texto sobre el cual iniciaríamos las negociaciones, precise si en el caso de las personas con nacionalidad múltiple, el Estado con capacidad para reclamar es aquel con el que el individuo tiene un vínculo efectivo.

Señor Presidente,

Cuba considera que este tema contribuye igualmente, al fortalecimiento del Estado de Derecho en el plano nacional pues como bien se dispone en los proyectos de artículos, se debe exigir el agotamiento de los recursos internos como requisito previo al ejercicio de la protección diplomática. Exhortamos a los miembros de la CDI a que valoren la posibilidad de incluir estos elementos sustantivos en el futuro.

Por otra parte, consideramos que debería contemplarse con claridad si la conducta de la persona a favor de la que actúa la protección diplomática fue contraria al derecho interno del Estado contra el que se reclama o al Derecho

Internacional, puesto que puede influir de alguna manera a los efectos de la realización de la protección y las consecuencias en que se encuentra.

Resulta significativo que el proyecto de artículos no regula taxativamente uno de los requisitos, que tanto la doctrina general como a la jurisprudencia, consideran necesarios para que un Estado ofrezca protección diplomática, el cual consiste en que el afectado haya actuado transparentemente y no haya incurrido en un acto ilícito, que pudiera justificar en alguna forma una represalia legítima por parte del Estado.

Tal como se recoge en el artículo 1 del proyecto, una Convención internacional sobre protección diplomática fortalecería el derecho de los Estados a invocar, mediante la acción diplomática o por otros medios de solución pacífica, la responsabilidad de otro Estado por el perjuicio causado por un hecho ilícito internacional.

Es por tanto que mi delegación considera que el proyecto de artículos de la Convención tiene una estrecha vinculación con el proyecto sobre la Responsabilidad de los Estados por hechos internacionalmente ilícitos. La protección diplomática persigue la protección de los derechos de las personas ante un acto ilícito de un Estado extranjero, previsto en el proyecto de Responsabilidad de los Estados; motivo por el cual debe otorgársele a ambos igual importancia en aras de contribuir al mejor cumplimiento del Derecho Internacional.

Adicionalmente, consideramos que la protección diplomática constituye un importante avance en materia de protección de los Derechos Humanos y las Libertades Fundamentales dimanantes del Derecho Internacional. Adicionalmente, el proyecto de artículos reconoce la aplicabilidad del régimen de Protección Diplomática a personas refugiadas y apátridas, lo cual contribuiría a la protección de sus derechos.

